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ATA DE AUDIÊNCIA PÚBLICA DO PLANO MUNICIPAL DE SANEAMENTO 1 

BÁSICO DE CUTIAS/AP 2 

 3 

No dia dois de setembro de dois mil e vinte e dois (02/09/2022), na Quadra Poliesportiva Tenente 4 

João Lopes, Rua Manoel Raimundo Pereira, S/N, Centro, foi realizada a AUDIÊNCIA 5 

PÚBLICA do Plano Municipal de Saneamento Básico do Município de Cutias, contando com 6 

representantes da Prefeitura Municipal de Cutias, Câmara Municipal de Cutias, Fundação 7 

Nacional da Saúde (FUNASA), Universidade Federal do Amapá (UNIFAP) e membros da 8 

sociedade civil, com o objetivo de apresentar e homologar o Relatório Final do Plano Municipal 9 

de Saneamento Básico e a Minuta do Projeto de Lei, com ampla participação social. Para a 10 

divulgação do evento foram utilizados meios digitais, como redes socias e páginas oficiais da 11 

prefeitura, além da publicação e divulgação do Edital de Audiência Pública. Na Quadra 12 

Poliesportiva Tenente João Lopes estava à disposição dos participantes folders explicativos, 13 

cópias do Relatório de Indicadores de Desempenho, Minuta do Projeto de Lei e Relatório Final 14 

do Plano Municipal de Saneamento Básico, mostrando todo o processo de elaboração do plano. A 15 

Conferência foi realizada no período das 8h30 até às 11h30, quando houve o encerramento. A 16 

Audiência pública foi fundamentada na Política Nacional de Saneamento Básico, Lei Federal nº 17 

11.445, de 5 de janeiro de 2007, em que o Governo Federal aprova um diploma legal que institui 18 

as diretrizes nacionais para o Saneamento Básico; no Decreto de Regulamentação nº 7.217, de 21 19 

de junho de 2010, alterado pelo Decreto nº 8.211, de 21 de março de 2014; pela Lei Federal 20 

14.026, de 15 de julho de 2020, que atualiza a Política de Saneamento Básico; pelo Termo de 21 

Referência da FUNASA quanto às exigências para acompanhar a execução do Plano Municipal 22 

de Saneamento Básico; e Termo de Execução Descentralizada (TED) n° 06, de 24 de maio de 23 

2018 firmado entre a FUNASA e a Universidade Federal do Amapá (UNIFAP). A partir das 24 

8:30h foi realizado o credenciamento dos participantes. Após o credenciamento, às 09h00, teve 25 

início a solenidade de abertura da Audiência Pública com a execução dos hinos municipal e 26 

estadual, sendo a mesa de abertura composta pelas seguintes autoridades: Raimundo Barbosa 27 

Amanajás Filho (Prefeito de Cutias), Frank Rocha (Representante da Câmara Municipal de 28 

Vereadores), Clodoaldo Monteiro Maciel (Superintendente da FUNASA/AP), Alan Cavalcanti da 29 

Cunha (Coordenador Geral do TEDPlan/UNIFAP), Alana Patrícia Pereira da Silva 30 

(Representante dos Comitês Executivo e de Coordenação; Secretaria Municipal de Assistência 31 

Social) e Avanérico Brito (Representante da Sociedade Civil). Após a formação da mesa de 32 

trabalho, iniciou-se as falas proferidas por seus membros. Avanérico Brito destacou a 33 

importância do projeto que está se concretizando hoje, enfatizando a necessidade do saneamento 34 

básico, como a distribuição de água potável, coleta de esgoto e coleta de resíduos sólidos, para a 35 

prevenção e promoção da qualidade de vida da população local. Alana Patrícia Pereira da Silva 36 

destacou a importância do saneamento básico para os munícipes e agradeceu ao TEDPlan pelo 37 

compromisso em elaborar o Plano de Saneamento Básico para Cutias. Ressaltou o quão 38 

importante é o planejamento para a saúde, por meio do fornecimento de água, coleta regular de 39 

lixo e drenagem, promovendo qualidade de vida para todos. Agradeceu a todos os membros do 40 
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projeto e a sociedade civil pelo envolvimento na elaboração do plano. Ressaltou que agora o 41 

Município de Cutias tem um importante instrumento de gestão. Frank Rocha lembrou a 42 

importância do projeto TEDPlan para Cutias e demais municípios do Estado que foram 43 

contemplados com o convênio junto a FUNASA, UNIFAP e prefeituras; destacou a importância 44 

do legislativo, do papel da Câmara de vereadores, em aprovar este projeto para que o Plano 45 

Municipal de Saneamento Básico seja implementado no municipio de Cutias. Alan Cavalcanti da 46 

Cunha agradeceu a receptividade de todos os munícipes com a equipe do TEDPlan; lembrou dos 47 

diferentes parceiros do projeto, destacando o papel das comunidades rurais que receberam a 48 

equipe do projeto e que foram importantes neste processo; enfatizou que o território de Cutias 49 

agora tem um plano de saneamento, o qual deverá virar lei, refletindo a vontade do povo de 50 

Cutias. Explicou que o processo de elaboração do plano teve dificuldades, mas que os 51 

colaborados sempre mantiveram o empenho em continuar executando a sua elaboração. 52 

Parabenizou e agradeceu o prefeito pelo apoio dado a equipe do TEDPlan. Clodoaldo Monteiro 53 

Maciel lembrou do papel da FUNASA na promoção de qualidade de vida à população, por meio 54 

dos planos municipais de saneamento básico e projetos alternativos, como o Salta-Z. Destacou o 55 

importante papel do legislativo em aprovar este plano, permitindo que o município acesse 56 

recursos e efetive políticas públicas de desenvolvimento social. Destacou a responsabilidade da 57 

população em cobrar dos poderes legislativo e executivo a implementação do plano no 58 

município. Ressaltou que a FUNASA está sempre de portas abertas para atender, auxiliar e 59 

orientar o municipio, quando necessário. Lamentou a ausência de representantes da CSA 60 

(Concessionária de Saneamento do Amapá) na audiência pública. Agradeceu em nome da 61 

Coordenadora do NICT (Núcleo Intersetorial de Cooperação Técnica), Ana Dalva de Andrade 62 

Ferreira, o trabalho desenvolvido pela FUNASA junto aos municípios. Raimundo Barbosa 63 

Amanajás Filho, Prefeito de Cutias, destacou a importância das equipes da UNIFAP e da 64 

FUNASA pelo apoio na elaboração do Plano de Saneamento básico do município. Conclamou ao 65 

presidente da Câmara e aos vereadores presentes, a necessidade de aprovação da Lei de 66 

Saneamento Básico no município de Cutias. Destacou que as comunidades rurais do município 67 

participaram da elaboração do plano e, portanto, é um plano que foi elaborado pelo e para os 68 

munícipes. Destacou que a precificação dos serviços de fornecimento de água para a sede e 69 

comunidades deve ter um parâmetro, que por enquanto é desconhecido. Logo, o Plano de 70 

saneamento deve contribuir, significativamente, para a gestão do munícipio. Destacou as 71 

dificuldades em acessar recursos sem planejamento, sendo o Plano de saneamento básico um 72 

instrumento importante para a população. Ressaltou a busca de parecerias para melhorar a 73 

qualidade de vida dos munícipes. Afirmou que vai trabalhar para a aprovação da lei em Cutias, 74 

solicitando o apoio necessário da UNIFAP e da FUNASA. Ao fim das falas proferidas, a mesa de 75 

trabalho foi desfeita e a dinâmica da audiência foi detalhada. A partir de 09h50 os professores 76 

Alaan Ubaiara Brito e Alan Cavalcanti da Cunha iniciaram a apresentação resumida do relatório 77 

final do Plano Municipal de Saneamento Básico de Cutias e todos os seus produtos: Plano de 78 

Mobilização e Controle Social (PMCS); Relatório do Diagnóstico Técnico-Participativo (DTP); 79 

Relatório da Prospectiva e Planejamento Estratégico (PPE); Relatório dos Programas, Projetos e 80 
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Ações (PPA); Plano de Execução (PE); Relatório sobre os Indicadores de Desempenho (ID); 81 

Sistema Municipal de Informação de Saneamento Básico (SIMISAB) para auxílio à gestão e 82 

tomada de decisão e Minuta de Projeto de Lei do Plano Municipal de Saneamento Básico (PL do 83 

PMSB). Em seguida, a professora Helena Cristina Guimarães Queiroz Simões expôs proposta de 84 

minuta de lei para a Política Municipal de Saneamento Básico de Cutias, a qual deverá ser 85 

encaminhada a Câmara Municipal de Vereadores para seguir os trâmites necessários. Após as 86 

apresentações, iniciou-se as inscrições para as manifestações orais. Manoel de Nazaré (Morador 87 

do Município) relatou o problema vivenciado pelos moradores da Passarela Bons Amigos, onde 88 

se observa o descarte inadequado de esgoto no rio pela presença de fossas que entram em contato 89 

com a água, podendo contaminá-la. Manoel Soares Toloza (Morador do Município) solicitou ao 90 

prefeito que conclua a passarela Bons Amigos e faça a limpeza do igarapé. Agradeceu ao prefeito 91 

pela atenção que vem disponibilizando aos comunitários e acredita que o plano vai contribuir 92 

para a qualidade de vida de todos. Luanali Sarmento Cardoso (Professora do Município) lembrou 93 

do processo de elaboração do plano desde o ano de 2018, com atividades sendo desenvolvidas 94 

durante a pandemia e chegando a este momento. Destacou que é importante que os munícipes 95 

tenham consciência da essencialidade deste plano para o desenvolvimento do município a curto, 96 

médio e longo prazo e que o plano é um instrumento necessário para a melhor gestão do 97 

saneamento em Cutias. Ressaltou que, a partir de hoje, Cutias não configura mais o grupo de 98 

municípios brasileiros que, infelizmente, não possuem um plano de saneamento elaborado ou em 99 

execução. Alana Patrícia Pereira da Silva (Secretária Municipal) pontuou sobre a importância do 100 

Plano. Destacou que os comunitários indicaram alguns problemas relacionados ao saneamento 101 

básico e que o plano vai ajudar neste e outros aspectos, como a coleta adequada de lixo. 102 

Discorreu sobre o Festival do Pirarucu, onde se observou o descarte inadequado do lixo às 103 

margens do rio Araguari, em sua maioria, por conta da falta de cuidado dos vendedores. Outro 104 

ponto é sobre os danos causados pelas Hidrelétricas ambientadas no rio Araguari (Ferreira 105 

Gomes, Cachoeira Caldeirão e Coaracy Nunes), onde o município vem sofrendo com os impactos 106 

da mudança no comportamento do rio. Destacou que a partir da aprovação do Plano, o município 107 

terá condições de cobrar das empresas pelos danos causados e com estes recursos será possível 108 

atender aos munícipes. Alan Cavalcanti da Cunha (Coordenador Geral do Projeto TEDPlan) 109 

relatou sobre as alterações que vem ocorrendo na hidrodinâmica do rio Araguari, relatados 110 

inclusive em literaturas científicas internacionais. Destacou a importância do plano que foi 111 

elaborado para que o municipio e a população tenham um instrumento de cobrança de seus 112 

direitos e definição de seus deveres. Solicitou para que conste em ATA a ausência de 113 

representantes da CSA (Concessionária de Saneamento do Amapá), ARSAP (Agência 114 

Reguladora de Serviços Públicos Delegados do Estado do Amapá) e IDEAS (Serviços de 115 

Inclusão Digital, Energias Alternativas e Saneamento). Lamentou esta ausência, uma vez que são 116 

empresas e instituições que assumiram a gestão do saneamento básico no Estado do Amapá após 117 

a desestatização do setor. Lembrou que o plano é uma ferramenta de empoderamento da gestão e 118 

da população urbana e rural do município de Cutias. Clodoaldo Monteiro Maciel 119 

(Superintendente da FUNASA/AP) iniciou sua fala questionando sobre a importância do plano 120 
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para os munícipes e para o município, principalmente para a qualidade de vida, em especial na 121 

área da saúde. Os presentes responderam que sim. Destacou que o plano é de suma importância 122 

para todos. Solicitou que a gestão do município socialize o plano, principalmente, nas escolas 123 

para conscientizar as crianças. Deu o exemplo do lixo que é jogado no rio Jari e que causa danos 124 

aos munícipes de Mazagão, ou seja, o dano ambiental extrapola o território de cada município. 125 

Lembrou que o plano foi elaborado com a finalidade de preparar o futuro do município. Destacou 126 

o volume per capito de lixo produzido, em média, pela população brasileira. Lembrou que os 127 

gestores têm a obrigação de resolver o problema que afetam o município, a exemplo dos 128 

relacionados ao saneamento básico e a saúde pública. Ressaltou a importância dos agentes 129 

comunitários de saúde (ACS) para promoção de qualidade de vida a população local, sobretudo, 130 

as ribeirinhas e solicitou palmas pela plenária a todos os ACS que atuam no municipio. Josimar 131 

Pires Pereira (Servidor Municipal) ressaltou a importância da distribuição de água potável de 132 

qualidade. Propôs e ressaltou à gestão do município a necessidade da fluoretação da água como 133 

meio de prevenção da cárie, promovendo a integridade da saúde bucal dos munícipes de Cutias. 134 

Raimundo Barbosa Amanajás Filho, prefeito de Cutias, destacou a importância da prevenção e 135 

respondeu aos questionamentos feitos anteriormente, afirmando que tem conhecimento dos 136 

problemas da passarela Bons Amigos e afirmou que estão resolvendo os problemas. Disse que 137 

será estruturada a Secretaria de Meio Ambiente para amenizar os problemas relacionadas ao 138 

saneamento básico. Ressaltou que para ligação da ponte será necessária desapropriar alguns 139 

proprietários, mas isso é uma dificuldade que será resolvida. Ressaltou que o município tem um 140 

plano e que será enviado à Câmara para sua aprovação, assim como foi aprovado e sancionado o 141 

Código de Postura do Município. Disse que a coleta de lixo está mais célere e ocorre toda 142 

semana, embora com preços altos. Após as manifestações orais, a Plenária aprovou o Relatório 143 

Final do Plano Municipal de Saneamento Básico de Cutias por unanimidade. O encerramento da 144 

reunião foi realizado pelo Prefeito de Cutias, Raimundo Barbosa Amanajás Filho, com os 145 

agradecimentos finais. Ao término da Audiência Pública foi lida a presente ATA, tendo como 146 

anexo a lista de presença, devidamente assinada, a lista dos participantes que se manifestaram 147 

oralmente e os registros fotográficos. Depois de lida e apreciada, nós, Arialdo Martins da Silveira 148 

Júnior e Daguinete Maria Chaves Brito, lavramos a presente ATA. 149 

 150 

Cutias/AP, 02 de setembro de 2022. 151 
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